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! ! ! !非凭药物图名利! 但愿
人身悉健康

颜亦鲁行医时代正好是民国及新中国
的成立期间。他不仅精于医术，挽回无数患
者的生命，更重医德，他留下的“非凭药物图
名利，但愿人身悉健康”成为日后颜氏内科
的门规。他对长子颜德馨学医，要求非常严
格：要儿子不仅熟读四书五经，还增加至十
三经，打下扎实的古文基础；他还不管室外
冬雪纷飞，要求儿子练字不辍。于是，手抄药
方、勤练书法、博览群书，便成了颜氏内科传
承的学医之术。
颜亦鲁在旧社会看到了太多的战乱和

腐败，新中国的建立，为他的事业带来了
机遇，先后发表学术论文《漫谈吐血、便
血、衄血》《治疗温病的经验》等，并有《餐
芝轩医集》传世。颜亦鲁在 !"#!年国庆 !$

周年时，写诗抒怀：“颜展意纾沐春风，亦
步亦趋与党同，鲁诚为心赤为照，祝国永
昌人永红。”

积极利用现代化手段发
展中医

颜德馨出生于 %"$&年，他行医初期正
值新中国刚刚成立' 中医事业如枯木逢春。
初入医林的颜德馨放弃自设诊所的高额收
入，受聘于上海铁路局中心医院。基于临床
疗效，他总结提炼出“颜氏血瘀证诊断法”，
认为人体气血流行全身，是脏腑、经络、形
体、九窍等一切组织器官进行生理活动的物
质基础，“气为百病之长，血为百病之胎”的
临床意义重大。在此基础上，他提出了“久病
必有瘀，怪病必有瘀”的辨证观点及以调气
活血为主的“衡法”治则，临床治疗上归纳为
%&种配伍方法，尤其在心脑血管病领域颇
有成效。如应用温阳活血法治疗不稳定性心
绞痛，使不少患者心绞痛发作明显减少，减
少硝酸类药物剂量，甚至停用西药。经过数
十年的临床实践，(&&%年，颜德馨作为学术
带头人组建上海市中医心脑血管病临床医
学中心，为万千患者提供了临床治疗。

颜德馨又将气血学说和“衡法”治则应
用于抗衰老领域，开创性提出“人体衰老的
主要原因在于气血失调、内环境失衡”的论
点，获国家中医药管理局科技进步二等奖，
现已成为该领域的重要学派。上海科教电影
制片厂根据上述理论，拍摄《抗衰老》科教
片，向全世界发行。
上世纪 )&年代，面对中医学“墙里开花

墙外香”的尴尬局面，颜德馨反对因循守旧、
固步自封，多次撰文指出中医界要积极利用
现代科技和现代化手段进一步发展中医学。
%""(年，颜德馨发起创办旨在促进中医药
现代化、提高中医药学术地位的中医药研究
中心———当代沪港台中医药研究中心。
本世纪初，颜德馨将其临床应用多年的

两个中药验方消渴方、醒脑方实施产业化。
消渴方产业化后名为“消渴清颗粒”，为纯中
药制剂，主要针对!型糖尿病患者。他曾指
出，“此方是从中医整体论的观点出发来考虑
的，目的在于让糖尿病人不要再为药越吃越多
而苦恼，同时调节血糖，减少并发症，让病人提

高生命质量。”同样，治疗临床老年性血管性
痴呆的“醒脑方”现也已经完成临床试验。

令人感动的是，非典流行期间，颜德馨
以 )*岁高龄勇挑重担，奔走第一线。他紧急
创制了“扶正祛邪方”并授权上海 +家制药厂
生产，市科委也将此列为科研项目。作为华东
地区防治非典首席科学家，他总结出“热、湿、
瘀、痰、虚”五字病机要点，在他的带领下，中
医疗法有效解决了激素治疗引发的肺纤维化
问题，中医抗非典得到了世界卫生组织的认
可。“谁说中医只能看慢性病、只会开调理方？
中医有治疗急性病的丰富经验。”(&&"年，颜
德馨在接受采访时动情地说，源远流长的中
医在当今依然有其独特的生命力和价值。

努力传承发扬中医精神
与思想

(&%,年，一代国医大师颜德馨驾鹤西去，
其子女颜乾麟、颜新、颜乾珍等继续将中医治
疗心血管疾病的理论和临床创新和发展，在
他们的传承和努力下，颜氏内科逐步形成了
用药和缓、强调辨证、注重脾胃、善运脾气、推
崇气血、创立衡法的主要观点；并且提出膏方
组成原则为动静结合、通补相兼、重视脾胃、
以喜为补，丰富了中医膏方理论。同时，颜氏
内科还在中医治疗高血脂症、冠状动脉介入
术后再狭窄、心律失常等方面取得临床突破。

,&年，颜家治愈无数病患，也留下许多
感人故事。本报 %")#年 %月 (&日就报道了
这样一个医案：有一 %"岁少女从小患左上
肢血管瘤，左手背、手指肿胀，不能劳动。多
家医院认为无法保留其手臂，拟予截肢。颜
德馨最后用清扫化瘀、软坚清瘤之法治疗，
女孩得以避免截肢，并恢复了劳动力。

颜氏嫡系传人、颜德馨孙女颜琼枝说
道：“这显示出中医的独特作用，国人要对我
们的传统瑰宝有信心。”这位 )&后的上海第
十人民医院主治医师回忆，“还记得我刚上
大学的时候，每次回家爷爷都会考考我，比
如桂枝汤和麻黄汤有什么区别？他告诉我，
中医不是死记硬背，也切记要在传统理论指
导下开方行医，如果仅仅根据某一味药的强
心、消炎等功效就进行所谓的对症下药，中
医岂不就变成了西医吗？”颜琼枝说，“爷爷
说，中医一定要姓中，这也将是我和其他弟
子们未来努力传承发扬的精神与思想。”

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）“这个一体机真
方便，以前家里的煤气卡没钱了，我们得跑
老远去银行充值，现在到居委会，点一下一
体机就可以充值呢。这个机器字大，点起来
方便，居委会还有人专门教怎么用，我们老
年人也能享受智慧生活啦！”家住南汇宜浩
一居的朱先生高兴地说。近日，宜浩一居民
区“家门口”服务站里非常热闹，原来，南汇
新城“智慧民生 -点通”已于 +月 (#日正式
启用。目前，“智慧民生 -点通”一体机覆盖
了南汇新城镇 %#个居民区“家门口”服务
站，为居民的“家门口”服务提质增能。
“听说到了今年 .、#月份，看病预约和

验血报告也能在这个一体机上查了，不用一
大早挤公交车去六院东院排队哦！这个好！”
居民李阿姨对一体机的健康服务这个功能
也很满意。“智慧民生 -点通”一体机主要为
居民提供“家门口”十大类服务信息查询，水
电缴费、天然气充值、火车、飞机票预订、违

章查询等便民服务，为居民生活提供便利。
前期试点 %个月期间，已为居民完成天燃气
充值 +*.&笔、水电等生活缴费 *+%笔、党群
服务 %#.&次、政务服务 +.%#次、生活服务
+&""次、法律服务 ,%.次、健康服务 %+#.

次、文化体锻 (.#+次、社区管理 #.+%次、科
普 -站 #(%.次，受到居民的欢迎。

“智慧民生 - 点通”是南汇新城镇人
民政府结合临港智慧城市建设，推进“家门
口”服务提质增能委托第三方开发的服务
平台，分两期建设。一期建设已完成“三屏
联动”，包括“智慧民生 -点通”一体机、手机
微信公众号、电脑网页端，已向居民开放，方
便居民使用。年内还将启动二期“智慧民生 -

点通”运营服务中心建设，届时将整合线上
线下资源，互联互通，实现生活服务“一点就
通”“一呼即应”，让数据多跑路，让居民少跑
腿，切实增强社区居民的获得感、幸福感和
满意度。

! ! ! !本报讯（记者 陆常青 杨玉红）昨天 %.

时许，由东方航空上海浦东飞往喀什的首趟直
飞航班抵达喀什机场，拉开了上海的 %&)名医
务人员赴喀什 )天义诊的序幕。

今年，东航直飞喀什航班将从 *月 #日
持续至 %&月底，每周一班，于每周六执飞。上
海援疆前方指挥部将在此基础上以旅游包
机、旅游专列为主要抓手，大力推进商旅文融
合发展。

此次直飞首航班机的乘客中，有一批“特
殊”的乘客———%&)名医务人员。他们是来到
喀什地区开展“健康帮扶、送医下乡、民族交往
交流交融”等系列活动的。
此次活动专家团队强大，专业齐全。活动

当天，喀什二院专家挂号费全免，部分资深专
家门诊坐诊，当地各族群众不出喀什就得到了
上海医疗专家的诊疗。其中，.%名上海医务人
员将分为 .组分别前往社区、学校等单位开展
义诊，为当地各族群众提供专业的健康咨询，

以实际行动关心关爱奋战在脱贫攻坚一线的
基层工作者。还有部分专家走进各病区、护理
单元、手术室和示范教室，一对一地开展精准
医疗帮扶，针对疑难病例现场查房，答疑解惑，
开展专题讲座。
去年，上海援疆前方指挥部组织千名摄影

家、百名企业家来喀什旅游，佛教人士重走玄
奘路，百名学生夏令营等活动，邀请上海市民
游喀什、进乡村、访农户，共开行旅游援喀包机
(&架次、送客 (+&&余人；开行旅游援喀专列 )

趟、送客近 +.&&人。在喀什地区旅行社接待的
疆外游客数中，上海游客占比超过四成。“上海
市民乘旅游包机、专列感受喀什之美”荣膺
(&%)上海市精准扶贫十大典型案例。
近年来，上海援疆前方指挥部持续贯彻落

实自治区党委“%/+/+/改革开放”工作部署，
坚持规模发展、品质优先，依托上海后方资源，
更好激发市场活力，引导更多上海企业参与新
疆旅游、喀什旅游的建设发展。

本报记者 张炯强

中医世家与新中国同生长共命运
!国医大师"颜德馨四代人书写海派中医辉煌

南汇新城!智慧民生 !点通"启用

在家门口生活服务“一点通”
东航今年浦东飞喀什首趟直飞航班开通

沪百名医务工作者抵喀义诊

! ! ! !这是摄于上世纪 !"年代的一张一家

三代人合影照片!右图"#一个中医世家$与

新中国同生长%共命运$成为海派中医一大

门派$它就是闻名沪上的颜氏内科#其开山

师祖颜亦鲁源自中国著名的孟河学派$后

自成一派$开创颜氏内科$他 #$%&年担任

江苏省中医院内科主任% 江苏省肿瘤防治

研究所中医科主任# 颜亦鲁儿子颜德馨将

颜氏内科发扬光大$他被授予中国首批&国

医大师'称号$是门派之中的杰出代表# 颜

德馨七个子女中$颜乾麟%颜新%颜乾珍等

继续发扬颜氏内科学术理论及临床经验#

如今$颜家的第四代颜琼枝接下前辈

衣钵$继续书写颜氏内科的辉煌#四代人$

恰好跨越了新中国的 !"年#

"老照片的故事#

接下前辈衣钵
光大颜氏内科


